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江门市结核病防治所老年病区年轻医护人员

擦亮老年患者的幸福底色
江门爱尔新希望眼科医院青年医护人员

以青春守护精彩“视”界

让老年患者得到专业诊疗

在老年病区，患者多患有脑血管
病后遗症、阿尔茨海默病、慢性阻塞
性肺疾病、帕金森综合征等疾病，生
活重度不能自理，这也意味着他们需
要更加专业、细致和有耐心的医护人
员照料。

“我们根据住院患者病程长、康
复慢、多病并存、容易急性加重及出
现并发症的特点，积极推行综合康复
结合基础临床治疗的模式。”该所老
年病区负责人陈汉钦介绍。

在护理方面，该区主管护师黄思
敏表示：“我们需要熟悉掌握很多基
础病的病症。当患者出现问题，我们
要做到及时发现和认真观察，否则就
有可能出现大问题。”

日常诊疗中，团队将康复治疗、
护理与健康管理相结合，有效稳定患

者病情，并且进一步增
强患者体质，提高免疫
能力，改善患者心肺功能，
控制疾病急性加重因素，降低
抗生素应用，减少患者因症状加重而
住院的次数。

此外，坚持开展每月一课以及定
期考核，及时讨论与解决问题，这些
举措让该区的专业医疗队伍建设水
平得到持续提升。

去年底，老年病区搬迁至该所综
合门诊大楼四楼、五楼，从24张床位
扩展到50张，并补充配备了无创呼
吸机、除颤仪、心电监护仪、心电图
机、吸痰机等急危重症抢救仪器。

走进该区，可以看到功能设施愈
发完善，整体环境得到美化和绿化，
智能化水平也进一步提升，患者的就

医体验不断得到优化提升。
“病房宽敞明亮，设备完善，通风

良好。”在这里，78岁的陈婆婆和86
岁的徐婆婆找到了“家”的感觉。

老年病区的正式搬迁，大大提升
了老年病科的病人收治能力。目前，
该区形成了标准化的治疗流程，可满
足老年慢病患者全方位、专业化的诊
治需求。

如今，该区团队进一步发挥专科
优势，多方面做好老年医疗服务，努
力将老年病区打造成服务水平更优、
安全意识更强、诊疗技术更好、技术
创新更快的医疗服务阵地。

让老年患者得到贴心照顾

除了熟练处理老年病科各种常见
病及并发症外，黄思敏还和其他医护
人员在饮食营养及康复锻炼方面为患
者制定个体化方案，提高患者生活质
量。其中，针对营养不良的患者，黄思
敏会利用休息时间，专门去菜市场采
购食材，精心熬汤让患者补充营养。

同时，该区团队还特别关注患者
的心理健康问题，对有需要的患者进
行有效的心理疏导，并积极与家属合
作解决患者心理问题。

秉承“收治一名患者、解放一个

家庭”的理念，老年病区团队在发展
中不断总结，在总结中不断进步，全
心全意为老年慢病患者服务。

逢节假日及患者生日，该区还会组
织形式多样的慰问活动，营造温馨、和
谐的氛围，让住院患者有“家”的感觉。

“认真负责，医术精湛，对病人服
务态度很好，像对待家人一样。”患者
陈伯说，其家属还为老年病区送上一
面写着“医德高尚 仁心仁术”的锦
旗，诚挚感谢全体医护人员对陈伯的
精心治疗与悉心照顾。

值得一提的是，该所高度关注银
发族就医体验，并以创建老年友善医疗
机构为契机，从加强老年友善管理、营
造老年友善就医环境、持续优化老年患
者就医流程等方面入手，不断改善、持
续优化，提升老年人就医体验感，极大
满足了老年患者的医疗服务需求，并获
评“江门市老年友善医疗机构”。

用奋斗点亮青春，用责任担当未
来。陈汉钦表示：“今后，我们将充分
发挥示范带动作用，再接再厉，优化老
年友善环境，改善老年人就医体验。”

江门市皮肤医院中西医结合医师刘雯雯

深入研究实践 感受中医魅力

中医疗效明显
获得患者信任

刘雯雯是河北人，本科、研究生
都是学的中医。“上大学前对中医并
不了解。”刘雯雯说，直到开始工作
后，她才慢慢加深了对中医的热爱。

刚到江门市皮肤医院工作时，刘
雯雯在治疗方式上仍以西医为主，但
有不少问题西医并不能完全解决。
看着患者因为病痛无法根治而难受，
她心里也万分失落。

于是，刘雯雯决定寻求别的方
向，回归自己的老本行——中医。

在研究中医并运用于临床的这
个过程中，刘雯雯被中医深深折服。

“湿疹、荨麻疹、带状疱疹等，用中医
来治疗，常常能收到意想不到的疗
效。”她说，中医的魅力让人惊喜。

2018年，一位被湿疹折磨了30
年的患者找到她。患者自述自己的
湿疹反复发作，到多处就医均无法治
愈，于是想来尝试下中医。湿疹，本
来就是个难治愈的疾病，起初，刘雯
雯也不敢保证能达到怎样的效果。
她根据中医的辨证论治，给患者补气
健脾、活血化瘀，治了半年后，患者情
况明显改善。这5年来，患者有因其
他疾病来找她，但湿疹都没有再复发
过。刘雯雯说：“这就是中医给的惊
喜，不仅是患者，我自己也没想到。”

这并不是特例，类似情况在刘雯
雯的诊室里发生过许多次。此前，有

位70岁的患者，10年间饱受带状疱
疹后遗神经痛的折磨，打过封闭，也
吃过止疼药，效果均不理想。刘雯雯
给她安排接受中医治疗2个月后，疼
痛得到显著缓解，后面也没有复发。

临床中，刘雯雯坚持以中医为
主、中西医结合的方式治疗皮肤病。
这几年，她渐渐找回了帮患者解决病
痛的成就感。她说：“一开始就选择
中医治疗的患者不多，许多人都是西

药用遍，‘走投无路’了才来尝试中
医。中医也往往能展现不错的疗效，
让大家对它刮目相看。”

带着热爱学习实践
诊疗水平不断提升

中医有两个关键：辨证论治、整
体观念。刘雯雯告诉记者，中医认
为，皮肤病并不单纯是皮肤出了问

题，而是五脏六腑的问题表现在了皮
肤上。治疗时，中医开的药多为内科
药，并且会以整体治疗的方式解决问
题，而不是头痛医头、脚痛医脚。“中
医治疗的重点是平衡阴阳。”她说。

目前，刘雯雯擅长用中西医结合
治疗玫瑰糠疹、湿疹、带状疱疹等疾
病，同时擅长运用中医汤药、针灸疗
法治疗各种内科疾病，以及躯体疼
痛、瘙痒等慢性疾病。

谈到中医，刘雯雯是愈发喜爱。
她说：“越深入研究、实践，越能发现
中医的魅力。”现在，中医就是她的热
爱、追求。受刘雯雯的影响，家人生
病后也会首选中医治疗。

深爱的同时，刘雯雯也笑称自己
“恨”中医。“中医太难学，太难懂了。
理论多、流派多、书籍也多。”她说，中
医没有边界，不能只听一家之言，这
就得多看多学，争取做到融会贯通。

在刘雯雯的家里，有一面放满了
中医相关书籍的书墙，平时不需要看
病时，她就会看书。“看书还不能盲目
地看，要带着问题看书，把理论用在
临床实践中。”她说。

最近气候潮湿，雨水增多，来到
门诊的急性荨麻疹病人也多了起
来。“湿气重会诱发皮肤病。”刘雯雯
说，于是她就带着这个问题去看书研
究。此时，她的诊桌上正放着她最近
阅读的书籍《痰湿一去百病除》。

除了看书，刘雯雯会通过阅读中
医大家的文章、线上听课、外出学习
培训等方式，不断拓宽眼界、丰富知
识面。此前，她还跟随过广东省名老
中医、享受国务院特殊津贴的禤国维
教授及广东省名医黄咏青教授学习。

中医博大精深，要想学好中医，
并非一日之功。刘雯雯深知，自己要
走的道路还很漫长。现在她就以“精
准”二字作为自己的努力目标。“就是
能抓住问题的核心，为患者精准诊断
疾病，并开出有效、价廉的处方。”她
解释道。

李燕林
对生命要有敬畏之心

“青年是活力、创造力的象征，但同
时也意味着不成熟，缺乏经验。刚建院
时，王立院长带着我们通读18项规章
制度，学习每个细节，就是希望我们可
以规范行医。”综合眼科医师李燕林深
知，综合眼科病种复杂，涉及知识面
广，所以在行医路上，他一直谨记规范、
细致二词，要求自己不断学习、成长。

每位学医的人，都将救死扶伤当作
自己的使命，李燕林也如此。“视力几近
丧失的患者，经我们的治疗后重见光
明，他们激动，我们也开心。”同时，他也
不断自我提醒，对生命要有敬畏之心，
绝不能发生医疗差错，因为这将可能对
患者造成永久性的伤害。

心之所向，医者无疆。李燕林说，
为眼疾病人解除病痛、为失明患者带来
光明是他一生的追求。自己也将不负
信任，用自己的专长帮助更多眼疾患者
重获光明和新生。

段光奎
做光明的守护者

“患者问得最多的就是手术风险以
及术后效果。”屈光手术是患者对预后
期望值较高的手术种类之一，如何跟患
者做好沟通解释工作，是屈光科主治医

生段光奎的重点工作。
此前，他的门诊来了位近视1800

度、即使戴上眼镜视力也不好的女子，
她想通过做屈光手术来改善情况。由
于度数太高，起初段光奎不建议这位女
子做手术，因为手术效果可能达不到她
所期望的水平。然而女子的一番话打
动了段光奎：“我从小就近视，已经很久
没看到过清晰的事物，现在连丈夫长什
么样我都看不清楚。”

幸运的是，经过严谨的术前详细检
查，患者符合手术条件，且术后效果比
预期要好，女子十分满意。这件事让一
贯求稳的段光奎改变了想法：“在与患
者做好充分沟通后，有些风险还是值得
去冒的。”

从医17年，段光奎越来越明白这
个职业的意义所在，而他也不断从中获
得成就感、满足感。未来，他将保持积
极向上的态度，做光明的守护者。

殷涛
工作平凡但有意义

下午5点，青白科主治医师殷涛刚
从手术台上下来，此时的他已工作了
30个小时。在12年的医生生涯里，这
样的加班加点对殷涛而言是常事。但
是只要自己辛苦一点，就能为患者带去
光明，殷涛认为这值得他为之努力。

来青白科的大多是白内障老年患
者。当见到这些情绪低落的老人在手

术后重见光明、重新焕发笑容，殷涛都
会感觉自己的工作十分有意义。“因为
一旦失去视力，就意味着将会错失很多
人间的美好。”殷涛说。

工作中，殷涛总是全心付出。他认
为，患者前来求医，就是对医生、医院的
信任，医生要尽所能帮他们解决问题，
解决不了的也要给予建议。“接触的病
人越多，越能发现自己的不足。”殷涛表
示，他会坚持活到老学到老，多向优秀
的前辈、同行学习。

余洁
热爱工作并乐在其中

在视光科，患者大多数是小朋友，
而医师余洁就是他们的“大朋友”。“我
很喜欢现在的工作，小朋友活泼、单纯，
相处起来很轻松。”余洁说，自带亲和力
的她，总能和孩子们玩到一起。

在一次校园体检中，余洁发现一名
7岁女孩存在屈光参差性弱视。经沟
通后，女孩来院接受弱视治疗，且术后
恢复得很好。父母十分感谢余洁，不时
还会给她发信息说一下小女孩的近况。

孩子放假的时候，就是视光科最忙
的时候。例如在“五一”期间，余洁就全
程在岗工作，而她那一句“应该的”也体
现了她对患者的无私奉献。“现在的孩子
作业多、压力大，放假才有时间来看病，
我希望能尽自己所能服务好他们，累点
也没事。”余洁表示。

李燕林李燕林 殷涛殷涛

凉茶不能随便喝，可能诱发皮肤病
大病找医生，小病喝凉茶。对于

江门人来说，喝凉茶就跟喝汤一样习
以为常，“上火”来一杯，感冒来一
杯。但事实是，凉茶多偏寒凉，不是
每种情况都适合喝。

前不久，刘雯雯接诊到一位囊肿
患者。本来病快好了，结果患者听了

朋友的话，购买并饮用了非医生处方
的凉茶，此举引发了腰痛，患者自行
服用消炎药后囊肿的情况还是加重
了。“这个患者本来就脾虚、湿气重，
喝了凉茶后身体更虚，寒气堆积在腰
部，当然会腰痛。”刘雯雯说。

日常工作中，她经常遇到类似情

况，不少急性荨麻疹或湿疹的患者在
发病前都喝过凉茶。刘雯雯表示，江
门人常常说“上火”，但从中医上来
说，“火”其实有许多种，凉茶去的是
实火，然而引发疾病的“火”还可能是
虚火。这种情况下如果盲目喝凉茶
清热，会造成阳气受损、湿气加重，从

而诱发皮肤病或加重原有皮肤病。
对于凉茶，态度要审慎，不能随

便喝。刘雯雯解释，人体内在阴阳消
长是动态变化的，长时间喝凉茶，不
根据具体情况调整，会损伤脾胃阳
气，导致阴阳失衡、寒热偏盛。尤其
是体质弱、脾胃虚寒、易拉肚子、怕冷

的人以及月经期和产后的妇女，更不
要随便喝凉茶。 (蔡昭璐)

共焦显微镜
能无创、高清、实时观察病变

成为眼科医生的
“第三只眼”

江门日报讯（文/图 记者/蔡昭璐 通讯
员/左健文） 59岁的李叔因左眼红、视物模糊、
眼痛半个月，在外院被诊断为角膜炎，但是始
终找不到病原体。4月27日，李叔来到江门爱
尔新希望眼科医院，经检查发现病灶边缘有大
量真菌菌丝，诊断为真菌性角膜炎。

这次之所以能快速准确地解决李叔病原
体不明的难题，主要得益于江门爱尔新希望眼
科医院于2022年12月引进的江门第一台共
焦显微镜。

“真菌性角膜炎作为最常见的感染性角膜
病，其临床早期快速诊断尤为重要。以前要想
确诊需进行真菌培养，但因检出率低，很容易
影响到疾病的诊断和治疗。”该院综合门诊主
任李冬莲说，共焦显微镜可以直接在活体上观
察，无需培养，诊断快速且阳性率高。在明确
病原体后，李叔马上就可以接受对因治疗了。

据了解，共焦显微镜具有以下优势：一是
利用激光为光源，分辨率高，放大倍率可达
800倍，图像清晰；二是可用于观察角膜上皮
完整的早期病变，精确深度定位病原体，以及
病原体周围组织情况；三是无创，在数分钟内
即可对角膜完成全面检查，诊断阳性率高，更
容易在疾病的不同时期实现重复检查，以明确
治疗效果。

共焦显微镜除了可以用来进行角膜变性、
角膜营养不良和免疫性角膜病的形态学检查，
还适用于感染性角膜疾病的诊断与随诊，对干
眼相关神经纤维、睑板腺、毛囊等组织的观察
和定量分析，以及屈光手术、角膜移植术的前
术后角膜状态分析与评估等。

李冬莲说：“像这类患者，以前我们通常建
议他们去广州检查，现在在江门就可以解决了。”
目前，江门爱尔新希望眼科医院已利用共焦显微
镜为100余名患者进行了检查，免去了患者的奔
波之苦，在江门即可确诊并得到相应治疗。

110，是刘雯雯医生的诊室号。4月23日下午，记者来到110
诊室时正好临近下班，工作了一天的她终于可以舒展一下身体。
“昨晚没睡好，有点累。”刘雯雯说。刘雯雯如今正一边从医，一边

努力钻研中医知识，希望进一步提升诊疗水平，“中医真的很有魅
力，但也真的很难。钻研中医，就是痛苦并快乐着。”

文/图 蔡昭璐 李英华

科普时间

眼睛虽小，奥秘很
大。每一个技术娴熟
的眼科医生，都是“刀尖
上的舞者”。在江门爱
尔新希望眼科医院，有
这样一群青年医护人
员，他们在临床和科研
上深耕细作，在光明的
道路上砥砺前行，以专
业、奉献与担当，诠释青
春之我，守护患者光明。

文/蔡昭璐 图/蔡昭璐
易航 左健文

在江门市结核病防治所老年病区，有这

样一群年轻人，他们以饱满的精神状态和扎

实的工作作风，坚守在工作岗位上，用奋斗擦

亮老年患者的幸福底色。他们是老年患者的

“临时子女”，他们是科室的业务骨干，他们是

推动单位实现高质量发展的生力军。

文/图 梁爽 李永辉

患者家属患者家属
送上锦旗送上锦旗，，表表
达诚挚感谢达诚挚感谢。。

◀◀老年病区会老年病区会
不定期举办形式多不定期举办形式多
样的慰问活动样的慰问活动。。

余洁余洁段光奎段光奎

▲▲ 工 作 之工 作 之
余余，，刘雯雯会花刘雯雯会花
时间研究中医书时间研究中医书
籍籍。。

▶▶在患者没在患者没
有要求的情况有要求的情况
下下，，刘雯雯会首刘雯雯会首
选中医治疗选中医治疗。。

共焦显微镜能快速帮患者找出病因，图
为医护人员为患者进行检查。


